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Textes bibliques : 

Exode 20, 1 à 17 

Matthieu 22, 35 à 40 

 

Les 10 commandements, texte célèbre de l'histoire du peuple d'Israël avec son Dieu. 

Nous sommes dans l'ancien testament, ou le premier testament, comme nous nommons 

souvent cette grande première partie de notre Bible, pour éviter l'allusion que ces livres 

seraient dépassés. Toutefois, être "ancien" ne présume pas forcément d'un état négatif, un 

livre ou un meuble ancien a de la valeur, un "ancien" est celui qui a acquis de la sagesse 

par le nombre de ses années. Nommer la Bible hébraïque "premier testament" marque 

également clairement qu'il en vient un second, et qu'ensemble ils forment un tout. 

Ainsi, nous sommes liés, reliés à toute cette histoire du peuple d'Israël avec le Dieu 

d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, le Dieu créateur, celui de la terre promise et des prophètes, 

des cris des psaumes et de la poésie du cantique des cantiques. 

Pour nous chrétiens, Il est ce même Dieu qui choisit de venir nous rejoindre sur terre, en 

Jésus-Christ. 

Certains chrétiens diront que les livres du premier testament expriment bien trop de 

violence, raconte un Dieu vengeur et étouffe avec ses multiples lois et récits historiques à 

rallonge. Pourtant le nouveau testament contient aussi sa part de violence, mais de tels 

textes sont bien souvent soigneusement évités. Quant au premier testament, la tendresse 

et la patience de Dieu s'y expriment aussi largement.   

Il est alors juste et bon de lire aussi ensemble ces textes du premier testament, et d'écouter 

les paroles offertes pour nos vies. 

 

Livre de l'Exode. 

Ce mot signifie "sortie". Petit retour en arrière : les descendants d'Abraham partent en 

Égypte à l'époque où Joseph, jeune fils de Jacob, est gouverneur du pays. Mais ensuite les 

générations suivantes deviennent esclaves du roi d’Égypte, qui commande même 

l'extermination des premier-nés garçons. Le petit Moïse en échappe et est envoyé par Dieu 

pour faire sortir le peuple de l'esclavage hors d’Égypte. 

Ce livre de l'Exode raconte donc cette "sortie". Dieu établit une alliance avec son peuple. 

Il le libère et lui donne ensuite les moyens de vivre libres sur le chemin de Dieu. Pour cela, 

Il donne la Loi à Moïse dans le désert du mont Sinaï, les 10 commandements. 

 

Les 10 commandements s'appellent aussi le décalogue. Étymologiquement, ce mot 

signifie les 10 paroles. Cela change la donne, si nous pourrions être réticent vis-à-vis d'un 

Dieu qui commande, nous ne le serons jamais vis-à-vis d'un Dieu qui nous parle ! 

Et en effet, le Dieu d'Israël est le Dieu de la parole, de la relation. Il n'est pas un Dieu tout 

seul, mais un Dieu qui existe parce qu'il a choisi un face à face, l'être humain, nous-mêmes. 



Notre Dieu est le Dieu avec. A l'opposé des dieux grecs qui vivent leurs vies de dieux loin 

des hommes, le Dieu biblique est "Dieu avec nous". Et pour cela, dans le premier 

testament, la parole est le lien qui donne vie. 

Dès le livre de la Genèse, premier livre de la Bible, c'est en prononçant des paroles que 

Dieu crée : " Dieu dit que la lumière soit, et la lumière fut " , alors que nous aurions pu 

lire : " Dieu créa la lumière". Cela nous apporte un bel éclairage ! 

Par ailleurs, si nous sommes attentifs au temps utilisé dans les 10 paroles, dans la plupart 

de nos bibles, nous lisons du futur. En hébreu, le temps est l'inaccompli, c'est un temps 

particulier dont nous n'avons pas d'équivalence en français, un temps qui exprime une 

situation qui commence aujourd'hui mais qui ne sera effective que plus tard. L'inaccompli 

est le temps biblique, c'est le temps de la promesse. Ainsi Dieu qui dit : "tu n'auras pas 

d'autres dieux que moi" signifie : " je te le promets, sur mon chemin, un jour tu seras libre 

face à toutes les idoles dont tu es esclave. " 

Les 10 paroles sont les 10 promesses. 

C'est alors que nous ne sommes pas écrasés et culpabilisés devant ces paroles, mais qu'au 

contraire, nous recevons la présence et la promesse de Dieu de notre libération. 

Quel écart, n'est-ce pas ! 

Commandement ou parole ? 

Ordre ou promesse ? 

Reproche ou encouragement ? 

Enfermement ou libération ? 

Notre Dieu, le Dieu d'Israël, et plus tard pour nous celui de Jésus-Christ, est bien le Dieu 

qui libère et envoie, nous donnant la confiance de sa présence avec nous. 

 

Libération. 

Souvenez-vous du premier verset qui introduit les 10 paroles : " Dieu dit au peuple 

d'Israël : Je suis le Seigneur ton Dieu, c'est moi qui t'ai fait sortir d’Égypte où tu étais 

esclave. " Voici la finalité de ces paroles, elles sont donnés à Moïse et à son peuple pour 

vivre libres. Libérés, le peuple est maintenant prêt à écouter Dieu pour suivre son chemin. 

Dieu nous libère puis nous conduit par sa parole. Ainsi dans notre liturgie de culte, avant 

le temps appelé "volonté de Dieu" qui suit le pardon de Dieu, nous disons " libérés, nous 

écoutons maintenant ce que Dieu veut pour nous ". C'est exactement cela, notre Dieu est 

un Dieu de libération pour une vie nouvelle avec lui portés par ses paroles de vie, comme 

l'exprime le verset 6, Dieu montre sa bonté pendant des milliers de générations à ceux qui 

écoutent ses paroles. 

Écoutons le théologien Antoine Nouis à ce propos : " En Israël, la Loi est un don, elle n'est 

jamais un fardeau. Elle est signe de la grâce de Dieu. Dans le judaïsme, la foi ne s'inscrit 

pas dans la distinction entre faire ou ne pas faire ce que disent les commandements, mais 

entre confesser ou renier la Loi. Confesser la Loi c'est avoir le désir de vivre ses exigences, 

c'est vivre l'amour et la miséricorde de Dieu. " 1 

 
1Les cahiers du Caté, Antoine Nouis, tome 3, p. 61 



 

Maintenant que tout cela est posé, nous pourrions entrer en détail dans chaque parole, 

mais nous aurions encore besoin de plusieurs autres prédications ! 

Quelques éléments : les 10 paroles se répartissent en 3 parties : la première concerne Dieu, 

la 2e la relation aux autres, et la 3e la relation à soi-même, à notre propre désir. 

La première partie sur Dieu utilise un langage qui ne nous est plus tellement familier : les 

idoles et faux dieux seraient aujourd'hui pour nous tout ce qui occupe notre existence et 

nous éloigne de Dieu. La question pour nous ce matin est : " qu'est-ce qui fait obstacle à 

Dieu dans ma vie ? de quoi Dieu cherche-t-il à me libérer ? " Chacun peut répondre en 

son cœur. Puis le rappel du jour du sabbat nous invite à laisser de la place pour Dieu dans 

nos vies. 

Le 2e partie sur la relation aux autres est de l'ordre de l'évidence, c'est la base élémentaire 

du bien vivre : ne pas tuer, ne pas voler, ne pas tromper. Pourtant, il est toujours bon de 

nous le rappeler, d'entendre que toute vie est précieuse, fragile, créée par Dieu, et que nous 

devons en prendre soin. Enfin, la dernière parole "ne convoite pas" rappelle l'erreur de 

vouloir être autre, de chercher en dehors de nous-mêmes et de Dieu ce qui nous constitue. 

Dieu nous appelle à vivre de ce qu'il nous donne et d'en être reconnaissants. 

 

Voici donc ces 10 paroles pour nous ce matin. 

Notre Dieu parle et Il nous invite à vivre avec lui sur le chemin de vie. 

Pour nous, Il s'est incarné en Jésus-Christ, Emmanuel, "Dieu avec nous", qui a accompli 

la Loi, et l'a résumé en deux paroles que nous trouvons dans les évangiles : " tu aimeras 

ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ton intelligence, et tu aimeras ton 

prochain comme toi-même." 

Encore ce temps de l'inaccompli : " aujourd'hui tu essaies d'aimer, je suis à tes côtés, nous 

murmure le Christ, fais de ton mieux, vis chaque jour avec moi. A chaque chute, relève-

toi, par la force que je te donne. Aujourd'hui cet amour est en devenir, il est promesse. Et 

demain, avec moi pour l'éternité, tu aimeras pleinement, parole du Seigneur. " 

A l'époque de Jésus, la Loi de Moïse était souvent appliquée avec légalisme en oubliant la 

libération première, Jésus est venu lutter contre la Loi qui enferme au lieu de libérer. 

 

A l'écoute de la parole de Dieu, nous sommes invités à construire notre vie. 

En église, nous laissons ensemble résonner cette parole de libération. 

 

Dieu nous libère ! 

Dieu nous parle ! 

Il est notre Vie ! 

 

Amen. 

 

 
Pasteur Charlotte Gérard 


